
MPE présente ...

La Gazette
Université Lumière Lyon II

« Expression et relat ions étudiantes »

           Mars - Avril 2016   N°39

Ma Vie Associative



EDITO
Etudiants, étudiantes,

 L’associatif, c’est ce qui rythme la vie d’une personne, surtout celle 
d’un étudiant. En tout cas, aujourd’hui, elle rythme la mienne. Elle permet un 
constant apprentissage, de faire des rencontres (et des belles !), de pouvoir se 

responsabiliser et d’organiser des événements à destination de tous;
 Vous n’êtes pas forcément d’accord ? Les associations ne sont-elles pas 
suffisamment présentes à Lyon II ? Est-ce qu’elles ne comblent pas vos at-
tentes ? Pourtant, le tissu associatif de notre chère Université est tout même 
épais et permet une large représentation des goûts et des attentes de chacun. 
Associtions culturelles, médiatiques, environnementales, sportives, engagées, 
syndicats. Pour trouver son bonheur il suffit de s’intéresser et de chercher 
ce que l’on veut trouver. Je ne peux qu’encourager l’ensemble des étudiants 
à s’engager, dans tout type d’association. Cette institution ne fera que vous 
apportez des connaissances, de l’expérience, des compétences que seules les 

études ne peuvent pas vous apporter.
 Alors, chers étudiants, j’espère que nos rédacteurs vont vous donner 
envie de vous engager, par les récits de leurs expériences ou bien par la des-

cription d’association que j’ai hâte de vous faire découvrir !
 La Gazette reviendra pour un prochain numéro destiné à la nouvelle an-
née universitaire 2016-2017 en septembre dans un numéro consacré à l’arri-
vée à Lyon II. La rédaction vous souhaite un bon courage et une bonne réussite 

en vue des prochains examens !

Bonne lecture !

ACV
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En ce qui concerne les Césars, les récom-
penses ont été réparti es entre les diff érents 
fi lms nominés. Aucun fi lm n’a rafl é tous les 
prix comme ce fut le cas avec «Guillaume 
et les Garçons à table» de Guillaume Gal-
lienne. Rod Paradot qui a obtenu le César 
du meilleur espoir masculin, pour son rôle 
dans la Tête Haute d’Emmanuelle Bercot, 
a ému la salle et les spectateurs avec son 
discours de remerciements, la gorge serrée. 
La récompense de Vincent Lindon, déjà pri-
mé à Cannes pour son rôle dans La Loi du 
Marché, a également 
ému les spectateurs 
qui se sont remé-
morés son discours 
à Cannes et qui ont 
regardé le moment 
de son premier César 
du meilleur acteur. 
Entre deux sketches 
de Florence Foresti  
qui a américanisé la 
soirée, Benoit Magi-
mel a reçu le César 
du meilleur acteur 
dans un second rôle 
dans la Tête Haute 
d’Emmanuelle Ber-
cot, touchant le 
public avec ses remerciements à la réalisa-
trice. Et une Catherine Frot fredonnant les 
airs de Marguerite. Bref, une soirée pleine 
de surprises, d’émoti ons et de rire grâce à 
la prestati on de Florence Foresti . 

Du côté des Oscars, ce que tout le monde 
reti ent c’est le sacre de Leonardo Di Caprio 
dans son rôle dans The Revenant. Acteur 
boudé par le jury des oscars, à 41 ans, Leo-
nardo Dicaprio reçoit enfi n ce prix. Depuis 
des semaines, la majorité des journaux le 
déclarait vainqueur de cett e soirée, et pré-
cisant le scandale qu’il pourrait se produire 
si le prix lui passait sous le nez. L’autre sacre 
de la soirée est celui d’Ennio Morricone, 
compositeur, qui a reçu son premier  prix à 
l’âge de 87 ans pour Les Huit Salopards de 

Quenti n Taranti no.  
L’animateur de la 
cérémonie est reve-
nu sur les criti ques 
faites quant à la sé-
lecti on des acteurs 
avec une dominati on 
d’acteurs blancs. En 
eff et, Chris Rock a 
plaidé la cause des 
acteurs noirs avec 
un humour grinçant 
en commençant 
la présentati on de 
la cérémonie avec 
cett e phrase : « Je 
suis ici aux Oscars, 
connu aussi comme 

les récompenses att ribuées par les Blancs ». 

M.F

4

Cinéma : 
Petit bilan des Césars et des Oscars 

 Les 26 et 28 février derniers ont eu lieu les cérémonies des Césars et des Oscars.



Youtube :
Doc Seven et Solange te Parle
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Doc Seven

 William alias Doc Seven est un you-
tubeur français de 25 ans. Vous aimez tout ce 
qui est Top 10 ? J’espère, parce ce que c’est ce 
qu’il fait. Enfi n, des Top 7. Et oui, si on traduit 
seven, ça fait 7 (#bilingue).

Ses vidéos sont riches et vraiment intéres-
santes parce qu’on sent qu’il est passionné 
(histoire et cinéma principalement) par ce qu’il 
fait et c’est ce qu’il a de plus important. En plus 
des Top, il élabore aussi des vidéos « 7 min de 
faits surprenants » où il expose un tas d’événe-
ment un peu « WTF! » qu’il a pu trouver, sans 
thème général. Son dernier concept est juste 
génial ! Il traite de plusieurs thèmes (géopoli-
ti que, histoire, environnement, …) en rapport 
avec une année précise. Celles de 1991 et 1992 
sont déjà sorti es et j’espère sincèrement que 
c’est un concept qu’il va conti nuer d’exploiter. 
Bizarrement, j’ai hâte de voir ce qu’il va faire 
pour l’année 1996 !

Solange te Parle

 Inna alias Solange est une youtubeuse 
d’origine québécoise. Je pense que c’est le per-
sonnage le plus singulier que je n’ai jamais 
vu ! Soit on l’adore soit on la déteste ! Moi, je 
l’adore ! On ne sait pas vraiment si Solange 
est un personnage réel, inspiré d’elle ou fi cti f. 
J’ai pas réellement compris le concept de ses 
premières vidéos. Je crois qu’elle cherchait un 
mot ou une lett re dans le dicti onnaire avant de 
se fi lmer, et ça donne des vidéos sur l’amour, 
les toilett es, ses cheveux, le camembert, … 
On se demande sincèrement d’où elle sort. 
Ce que je préfère chez elle, c’est ça façon de 
parler. C’est un style qu’elle se donne et qui la 
rend hilarante. Un côté enfanti n, candide voire 
simplet pour une femme ayant de grandes ré-
fl exions philosophiques sur des sujets plus ou 
moins importants. Elle vient de sorti r un fi lm « 
Solange et les Vivants » ainsi qu’un livre des-
ti né aux gens qui ne connaissent pas Solange. 
Personnellement, dès que j’ai le temps, je vais 
rechercher tout cela !

ACV

 Si vous ne connaissez pas encore ces deux youtubeurs, c’est le moment. Je les trouve 
intéressants et att achants, surtout en ce qui concerne la seconde. Ils ne sont pas assez connus 
à mon goût, je vous invite donc à aller sur Youtube juste après avoir lu cet arti cle et allez regar-
der leurs vidéos drôles et instructi ves.
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Qui a donc éteint les Lumières ?

Nous n’avons pas pu célébrer la fête des 
Lumières en décembre 2015, pour des raisons 
de sécurité, et en réacti on aux att entats de 
novembre 2015 (une bombe posée en plein 
milieu de la place des Terreaux remplie de mil-
liers de personnes aurait provoqué la mort de 
centaines, voire de milliers de personnes). Les 
autorités ont alors pris la décision la plus sûre 
en évitant ce qui aurait pu être un drame et 
un scandale d’audience mondiale. Ce n’est pas 
briser un tabou que de dire que la sécurité est 
devenue le sujet de préoccupati on principal 
des autorités depuis 2015. Plus globalement, 
chacun craint pour sa sécurité. C’est d’ailleurs 
la raison pour laquelle l’état d’urgence sera 
reconduit sur plusieurs mois (voire plusieurs 
années) et consti tuti onnalisé sans trop causer 
de soucis au gouvernement.

Un peu de litt érature maintenant : même 
s’il est controversé, Samuel Hunti ngton a émis 
une thèse sur les processus de démocrati sa-
ti on du monde dans son ouvrage Democra-
cy’s Third Wave paru en 1991. Il avance que 
le monde, par vagues temporelles successives, 
alternerait entre périodes de démocrati sati on 
et périodes de refl ux autoritaire. Le monde 
aurait connu sa première période de démocra-
ti sati on entre 1830 et 1920, suivie d’un refl ux 
autoritaire jusqu’à la fi n de la Seconde Guerre 
mondiale. La démocrati e aurait encore émergé 
dans l’immédiat après-guerre jusqu’au début 
des années 1960, puis elle aurait laissé la place 
à un second refl ux autoritaire jusqu’à 1975. La 
troisième vague de démocrati sati on commen-
cerait au milieu des années 1970 avec la Révo-
luti on des œillets au Portugal, puis la chute du 

franquisme en Espagne. Dans les années 1980, 
de nombreux pays lati no-américains revinrent 
à des gouvernements civils. Enfi n, à la fi n des 
années 1980 et au début des années 1990, la 
chute de l’URSS permit le développement de 
la démocrati e dans de nombreux pays d’Eu-
rope centrale et orientale. Samuel Hunti ngton 
a écrit son ouvrage en 1991 et ne s’est donc 
pas prononcé sur la suite. De nombreux obser-
vateurs esti ment cependant que la troisième 
vague s’est arrêtée quelque part au milieu des 
années 2000. Le monde serait donc actuel-
lement dans une nouvelle période de refl ux 
autoritaire, marquée médiati quement notam-
ment par un retour de l’autoritarisme en Rus-
sie, l’émergence du groupe « Etat islamique » 
et l’échec cuisant de prati quement toutes les 
Révoluti ons arabes du printemps 2011 (hor-
mis la Tunisie qui se cherche dans une toute 
fraiche expérience de la démocrati e).

Nous sommes donc en plein refl ux autori-
taire (même si c’est à nuancer : tous les pays 
ne sombrent pas dans une dictature totali-
taire). Prenons deux exemples : le pays des 
Droits de l’Homme, le notre, avec toute sa 
richesse culturelle, son histoire et sa diversité, 
s’apprête à faire voter et consti tuti onnaliser 
une sorte de Patriot Act (nom de la loi sécu-
ritaire et répressive promulguée par George 
W. Bush après les att entats du 11 septembre 
2001) à la française. Autre exemple du refl ux 
autoritaire : revenons un peu plus sur l’Egypte 
du Général Al-Sissi, en poste depuis juin 2014 
à la tête de l’Egypte. Le pays est devenu un 
pays où les détenti ons arbitraires et les tor-
tures sont fréquentes. Le 25 janvier dernier, un 
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Qui a donc éteint les Lumières ?

étudiant italien, Giulio Regeni, âgé de 28 
ans, disparaît. Il sera retrouvé le 3 février der-
nier, mort après avoir été torturé, dans un fos-
sé. Il aurait criti qué les autorités égypti ennes. 
De ce fait, il aurait pu être considéré un dissi-
dent politi que, et aurait été exécuté pour cett e 
raison. Le gouvernement italien s’est saisi de 
la questi on de sa mort et a envoyé des enquê-
teurs en Egypte. Néanmoins, la questi on doit 
dépasser les fronti ères nati onales. L’UE devrait 
se saisir du dossier, si les Droits de l’Homme 
et les valeurs ont encore une importance 
plus grande qu’un TAFTA/TTIP pour l’Europe. 
Pourtant, plus d’un mois après la découverte 
du corps de l’étudiant, aucune réacti on de 
l’UE n’est en vue. Le processus de démocra-
ti sati on, du respect des minorités, des Droits 
de l’Homme, du droit fondamental à la vie, 
semble totalement écrasé, et les gouvernants 
européens semblent s’en contrefi cher. Comme 
lorsque l’on étouff e une bougie en l’enfermant 
dans un espace clôt, la force des Lumières, 
qu’elles soient à Lyon, à Paris, en Egypte ou 
à Bruxelles, a dangereusement tendance à 
s’aff aiblir. Et moi, nous, vous, tous, ne com-
prenons pas pourquoi cela se déroule de cett e 
manière, quelle en sera l’issue, que faire pour 
que nous ne soyons pas la première généra-
ti on à vivre dans la peur-panique de l’att aque 
ou de la répression. Expliquez moi comme si 
j’étais un enfant de cinq ans : qui a donc éteint 
les Lumières ?

Arthur Levasseur
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 Chaque individu apparti ent au monde, 
en trouvant une place qui lui semble confor-
table. En principe, c’est ce que je dirais. Cett e 
phrase m’incite à vous présenter une parti e de 
mon histoire, afi n de vous donner courage, de 
vous conduire au chemin de votre vie, de trou-
ver votre place et de se présenter tels que vous 
êtes. Il n’y a pas longtemps que je suis arrivée 
en France, pour faire des études, il y a cinq mois 
environ. Je suis une étudiante étrangère, d’ori-
gine albanaise, qui est venue pour s’instruire 
dans une université d’Occident, et de s’immer-
ger dans la culture d’une « société dévelop-
pée ».

 Comme chacun qui décide d’étudier à 
l’étranger, avant d’entamer ce parcours, il était 
nécessaire d’apprendre le français, ce qui m’a 
fallu de faire deux ans d’études universitaires 
en langue et civilisati on françaises à la suite du 
baccalauréat. Ce n’était pas du tout facile et de-
mandait une préparati on systémati que au quo-
ti dien. L’autre étape, c’était de fournir le dossier 
et de  l’envoyer à trois universités choisies par 
l’Ambassade française. Un tas de démarches 
avant la postulati on et d’argent dépensé, mais, 
heureusement, la faculté où j’étudie actuelle-
ment, avait accepté ma candidature. Ce n’est 
pas facile pour nous, les citoyens non euro-
péens, de réaliser ce genre de voyage à cause 
des démarches légales, et du fait de prouver 
qu’on était digne de se faire candidat pour étu-
dier à l’étranger. A part le bon niveau en français, 
était tenu en compte mon niveau d’anglais. En 
dépit de toutes ces diffi  cultés, il restait toujours 
au cœur le grand désir de vouloir avancer, en 
me rappelant chaque nuit où je dormais, avec le 
dicti onnaire sous mon oreiller. Enfi n, le jour de 
mon  départ est arrivé, et je me sentais tantôt 
triste et tantôt sati sfaite. Je laissais derrière moi 
une vingtaine d’années de ma vie, ma famille, 
mes amis, mes acti vités, tout ce qui me repré-
sentait.

 En ayant bien gardé en tête l’objecti f 
que je veux att eindre – c’est-à-dire de défendre 
les droits des mineurs et de ce rang social qui 

ne peut pas se défendre -, je trouve toujours un 
moti f pour me réveiller tôt le mati n, ( à 5h 30 , 
car les cours commencent à 8h) et je donne mon 
maximum dans chaque devoir que je rends, 
même si parfois, on arrive pas avoir la note 
qu’on rêve.  L’une de mes meilleures copines, 
que j’ai rencontré ici, à Lyon, m’a dit : « Rien ne 
se passe pour rien ». Avec cett e citati on je ré-
sume, que le desti n impacte sur nos vies. Mais 
c’est à nous de le diriger au sens de nos rêves 
et songes. C’est à nous de vouloir s’adapter au 
monde, aux sociétés assez développées, d’ y 
apprendre, d’ y approprier tout ce qu’on peut 
croiser, afi n de trouver notre identi té et notre 
place.

 Apprenez, soyez ouverts et autonomes, 
lisez ce qui vous intéresse, faîtes vous des amis, 
profi tez de votre jeunesse et, le plus important, 
ayez un but auquel vous consacrerez une bonne 
parti e de votre travail. « Rien n’est impossible », 
disait Napoléon Bonaparte. Même si je suis loin 
de ma famille, j’ai trouvé une place ici, et je ne 
veux pas la perdre, ni le souti en de ma nouvelle 
amiti é, ni la richesse de cett e culture et la moti -
vati on que donnent les professeurs chaque jour. 

 Ne baissez pas les bras !

Anxhela Xh

Je vous encourage !



DOSSIER

Ma Vie Associative

“Le rassemblement 
des citoyens dans des 
organisati ons, mouve-
ments, associati ons, 

syndicats est une 
conditi on nécessaire 

au foncti onnement de 
toute société civilisée 

bien structurée.”

- Vaclav Havel

Notre nouveau logo, élaboré par l’agence Moki
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Ma Vie Associative    (quand j’étais jeune)

Comment est née MPE ?

 Romain (co-président intendant 
2004/2005) : MPE est née, pour moi, 
d’un double constat : d’une part, il n’y 
avait aucune association animant la vie 
du campus de Droit/Science po alors 
qu’on venait tout juste de déménager 
dans de nouveaux locaux sur les quais 
et que nous étions précédemment ex-
centrés à Bron ; d’autre part, nous avi-
ons la chance, avec les cours, d’acquérir 
un savoir immense et des méthodes de 
réflexion, tous deux « sous exploités » 
puisque, il faut bien l’admettre, l’étudiant 
universitaire reste assez passif à prendre 
des notes en cours et à rendre les travaux 
qui lui sont demandés sans véritable-
ment s’approprier ce savoir et mobiliser 
tout ça pour en faire quelque chose de 
personnel, d’utile. Un immense gâchis en 
somme de mon point de vue. Alors on a 
voulu y remédier en commençant à en 
parler autour de nous et l’idée a plu. Pour 
casser le côté intello et surtout assurer 
le financement de l’association, on s’est 
très vite mis d’accord pour organiser des 
soirées. Ça a commencé à prendre vrai-
ment forme autour d’une tartiflette bien 
arrosée dans ma coloc’… et c’est devenue 
l’histoire d’une bande de potes.

 Damien (co-président trésorier 
2004/2006) : J’ajouterai même que c’est 
à la sortie d’un TD, dans le couloir, qu’on 
s’est regardés et que l’on a eu les tous 
premiers échanges sur l’idée qu’il y avait 
certainement quelque chose à faire de 
plus pour profiter pleinement de nos 

années fac. Les deux premières années 
étaient finalement bien occupées niveau 
universitaire avec ce double cursus droit 
– science politique (une belle association 
et possibilité offerte soit dit en passant), 
mais cette période universitaire devait 
aussi être un espace de liberté et d’ex-
pression (et on l’a notamment vu en 2006 
avec le mouvement anti-CPE). Mankpa 
d’Expression, Relations Etudiantes est 
vraiment née de cette envie.

Et du coup vous avez décidé de créer 
une nouvelle association ?

 Romain : Pas tout à fait. On avait 
remarqué qu’il existait une association 
depuis longtemps, « Les petits Dall’Oses » 
si mes souvenirs sont bons, qu’on voulait 
« réactiver » car cela nous semblait plus 
simple. Mais après les premiers contacts, 
on s’est très vite rendus compte qu’on ne 
pourrait pas faire ce qu’on voulait et qu’on 
aurait une « liberté encadrée » car l’asso-
ciation était contrôlée par des personnes 
extérieures qui ne voyaient pas d’un bon 
œil notre projet s’il devait prendre de 
l’importance… alors on s’est dit qu’on 
allait créer de toute pièce une associa-
tion, qui faisait moins « juriste », en po-
sant des bases qui nous ressemblaient et 
pourraient offrir une vraie liberté à ceux 
qui voulaient s’investir. Manque pas d’air 
/ Mankpa d’ERE ça vient de là ! 

Damien : Oui, finalement une associa-
tion n’est que la formalisation d’un projet 
entre deux personnes ou plus. Il n’y a pas 
plus de contraintes que cela si ce n’est

 A l’occasion du dossier sur «Ma Vie Associative», les anciens de MPE, membres fonda-
teurs, nous ont contacté pour faire part de leur expérience. Interview revival sur la genèse de 
l’assocation.
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Ma Vie Associative    (quand j’étais jeune)

celles que l’on aurait tendance à s’imposer. La 
définition de ce que nous voulions passait sans 
doute par cette phase de construction ex-ni-
hilo. Et puis, sans aucunes prétentions, après 
une année de droit constitutionnel à évoquer 
les systèmes de gouvernance, c’était tentant 
de goûter à la réflexion et à l’écriture de notre 
petit mode de fonctionnement. Un de mes 
exercices préféré je crois !

 Romain : Rédiger les statuts a été une 
sacrée histoire, j’avais l’impression de faire un 
1789 à nous en imaginant un subtil équilibre 
des pouvoirs. Ainsi, pour éviter la jalousie 
et que l’un d’entre nous « s’approprie » la 
parole de l’association, on a très rapide-
ment décidé de créer un système de co-
présidence où chacun aurait un statut égal. 
De même, l’idée des commissions est née 
du constat qu’il fallait mieux selon nous 
une organisation décentralisée « de bas en 
haut » plutôt que l’inverse et de permettre 
aux seuls membres actifs de s’impliquer 
dans des projets concrets (gazette, soirée, 
débat), à petite échelle, pour être pleine-
ment investis dans l’association et avoir 
ainsi droit de décider de son avenir et de 
son fonctionnement. Seuls les membres ac-
tifs inscrits en commission avaient le droit 
de vote lors des AG… c’était clairement 
un moyen de se protéger de potentiels 
membres « fictifs » qui seraient venus en 
nombre faire un coup d’Etat. Et puis, pour 
que l’implication de chacun soit au cœur 
du projet, nous avions prévu une durée de 
vie limitée à chaque année universitaire. 
La survie de l’association dépendait donc 
du renouvellement lors de l’année précé-
dente. Nous avions même prévu qu’en cas 
de non renouvellement l’ensemble des 
biens et moyens financiers devait revenir 
à une association caritative choisie par les 

co-présidents sortants !

Quels ont été vos plus beaux moments ?

 Romain : Sans aucun doute, le débat 
organisé dans le cadre du référendum de 
2005 sur le Traité pour une constitution de 
l’Europe. Voir l’amphi Laprade plein à cra-
quer et l’estrade composée de représentant 
de toutes les sensibilités politique, de l’ex-
trême gauche à l’extrême droite, avec un 
journaliste d’Euronews pour arbitrer, c’était 
WoW ! Chacun pouvait poser des questions 
et toutes les sensibilités pouvaient donner 
leur point de vue librement. C’était, pour 
moi, un vrai débat démocratique sans parti 
pris, à l’issue duquel nous pouvions nous 
faire un avis par nous-même. Et puis il y 
a eu  le premier « gala » complètement 
foutraque mais comme nous le voulions : 
simple et montrant la diversité des talents 
de la fac. Du coup, il nous a suffit de trou-
ver une salle vers Gerland, monter un bar 
de bric et de broc, inviter des groupes de 
musiques de la fac et de Lyon en première 
partie, et mettre du son après pour qu’on 
s’éclate… au sens propre comme au figuré 
! D’ailleurs, Dudu, ton genou s’en est remis 
depuis ?

 Damien : L’organisation de ce débat 
a effectivement été un temps fondateur 
puisque, si mes souvenirs son bon, nous 
avons réfléchi à l’association en septembre 
– octobre 2004, les statuts ont dû être enre-
gistrés en décembre et le référendum a eu 
lieu en mai 2005. La gazette est venue na-
turellement comme un support approprié 
pour le partage de réflexions, nous avions 
fait une micro-enquête à cette occasion. 
Bref, c’était intense et très bon ! Mais j’ai 



Ma Vie Assocative (quand 
j’étais jeune) suite ...

12

également d’excellents souvenirs de l’orga-
nisation des soirées, et notamment celle de 
fin de 3ème année de licence sur La Plate-
forme, là, on (toute l’équipe bénévoles de 
l’asso) était pas peu fier ! Tu ressors au petit 
matin et tu te dis « WTF » ! La partie de pé-
tanque dans la cours avec notre futur doyen 
était pas mal non plus.

Romain : Je rajouterai aussi, puisque tu m’y 
fais penser, la première gazette avec l’étude 
de « sociologie politique » sur les étudiants 
de droit/science po et leur politisation. 
Cette première gazette, faite de ce travail, 
de contributions volontaires des étudiants 
sur tous les sujets qui les intéressaient et 
de caricatures persos, constitue vraiment 
un bel exemple de ce que nous imaginions. 
D’ailleurs, j’ai souvenir que le futur doyen, 
encore doctorant, avait apporté sa contribu-
tion aussi…

Et les pires ?

 Damien : Je n’en garde pas vraiment 
de mauvais souvenirs. Bon, il y a bien eu 
quelques prises de têtes à certains mo-
ments. Quand on s’investit beaucoup, il y a 
des caractères qui finissent par se rencon-
trer ! Mais je garde le sentiment d’avoir pas-
sé de belles années, de mettre réalisé autant 
qu’il était possible (sans le savoir bien sûr) et 
sans aucun doute d’avoir fait quelques-unes 
des plus belles rencontres de ma vie, mes 
amitiés toujours actuelles en témoignent.

 Romain : On en garde au final que les 
bons souvenirs. Même s’il y a prescription, 

c’est sûr qu’il a été difficile au début de se 
faire juste respecter tant on a été l’objet 
d’attaques assez basses de la part de cer-
tains qui avaient peur de perdre ce qu’ils 
considéraient comme leur monopole.  On a 
dû montrer par l’exemple que nous étions ir-
réprochables et que nous ne cherchions pas 
à faire autre chose que créer les conditions 
pour que chacun puisse débattre et réfléchir 
par ses propres moyens. 

Un petit mot pour les nouveaux ?

 Damien :
2004 : début de la vie associative. 
2016 : je travaille au sein d’un réseau asso-
ciatif environnemental…
Peu importe les centres d’intérêts, le for-
mat associatif est sans nul doute un bel outil 
d’investissement et de participation à la vie 
de la cité, à son niveau. Mais quoi qu’il en 
soit l’essentiel n’est pas forcément de l’intel-
lectualiser mais d’abord de se faire plaisir, là-
dessus : aucun doute !

 Romain : Eclatez-vous ! L’expérience 
associative est un formidable terrain de jeu 
où on peut développer de vraies compé-
tences complémentaires aux études : orga-
nisation, représentation, capacité à décider, 
à monter des projets, à trouver des finan-
cements… c’est très valorisant et valorisable 
pour la suite et c’est aussi un bon moyen de 
faire des rencontres ou des potes pour la 
vie… hein mon Dude !



Bonjour à tous !

 Une nouvelle association fait son entrée à la 
fac : Le Parlement Européen des Jeunes, ou PEJ pour 
les intimes. C’est une association de loi 1901 créée 
en 1987 ayant pour but la sensibilisation des jeunes 
à la citoyenneté dans sa dimension européenne. Elle 
installe des moments de débat entre des jeunes dans 
39 pays d’Europe où elle est présente. Allant au-delà 
des frontières de l’Union Européenne, elle est apo-
litique et ne promeut aucune vision de l’Europe en 
particulier. Non partisane, elle se veut être un moyen 
de connexion entre les jeunes, et un vecteur de dé-
couverte de la richesse culturelle de l’Europe. Les 
principaux événements organisés par le Parlement 
Européen des Jeunes sont des simulations de ses-
sions parlementaires, pendant lesquelles les jeunes 
participants sont répartis en différents groupes de 
travail au sein desquels ils débattent de probléma-
tiques d’actualité européenne, encadrés par d’autres 
jeunes riches d’une expérience antérieure à nos évé-
nements. Le comité français du Parlement Européen 
des Jeunes est lui-même subdivisé en sept comités 
régionaux. Le  Comité Centre-Est dont dépend le club 
des Universités de Lyon, regroupe les régions Rhône-
Alpes - Auvergne et Bourgogne - Franche-Comté. 

 Le club des Universités de Lyon est tout neuf 
de cette année et a pour but d’ouvrir toutes nos acti-
vités aux étudiants (quand elles visaient davantage les 
lycéens précédemment) et donc de varier aussi nos 
offres, comme l’organisation de conférences, cafés-
débats, sessions exclusivement étudiantes (comme la 
Balkan Session qui aura lieu du 8 au 10 avril !).

 Si vous êtes intéressé-e-s par ce que nous pro-
posons, si vous souhaiter nous rencontrer pour en sa-
voir plus sur ces évènements, participer, ou juste voir 
de plus près qui nous sommes, nous vous invitons à 
rejoindre nos pages Facebook :

-PEJ étudiants de Lyon : https://www.facebook.

com/PEJuniversitesdelyon/?fref=ts 
-PEJ Comité Centre-Est : https://www.facebook.

com/PEJcentrest/?fref=ts 
-Balkan Session : https://www.facebook.com/

Lyon-16-Balkan-Session-1091298830917468/
(pour candidater si interessé, voici le lien : https://

docs.google.com/forms/d/1UF2HR6EQFC90KCB873b
l5grH7iP-hm1XzGnFQz9lsqo/viewform )

 
Nous sommes là si vous avez les moindres ques-

tions, n’hésitez pas !

Le bureau du Comité Centre-Est 
du PEJ-France

PEJ : Qui sommes-nous ?
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Festival Lumière sur Bron : 
Temps Fort Associatif

Le Festi val Lumière Sur Bron est un événement 
interassociati f, organisé par Esprits Criti ques, qui 
a pour but de faire se rencontrer les étudiants du 
Campus Porte des Alpes de l’Université Lyon 2 avec 
les Brondillants. Pour cett e troisième éditi on, plus 
d’une trentaine d’associati ons font parti e du pro-
jet. Il se déroulera cett e année du 21 au 26 mars 
2016.

Temps Fort Associati f 
Avec plus d’une trentaine d’associati ons, une 

dizaine de structures et d’entreprises, l’engoue-
ment pour cet événement représentati f de l’en-
gagement nous permet de positi onner le Festi val 
comme un temps fort associati f. Pour les associa-
ti ons, certaines sont issues de l’Université Lyon 2, 
certaines d’autres universités, d’autres agissent au 
niveau nati onal. On compte dans les structures no-
tamment l’Université Lyon 2, l’Université de Lyon, 
la Vile de Bron, le CROUS, l’ESAT de La Courbaisse, 
mais aussi des entreprises comme Nox Bureau 
d’études, Biocoop ou Metropolis. 

Ateliers Développement Durable
Si tu veux réaliser ton denti frice maison, ou 

personnaliser ton tote bag, réparer ton radio-ré-
veil, connaître les labels, gouter des légumes crus 
ou siroter un smoothie avec des fruits de saisons, il 
faudra être à la Maison de l’Etudiant sur le Campus 
Porte Des Alpes, mardi 22 mars de 11h à 15h. 

Ateliers Egalités
Mercredi 23 de 11h à 15h, on posera au travers 

de plusieurs ateliers les questi ons d’égalités au 
sens très large : femmes/hommes, discriminati ons 
raciales, handicaps, homophobie, prisonniers, spé-
cisme, accès aux ressources... Avec la parti cipati on 
de CIE, d’Egal’in, de l’ESAT de La Courbaisse, de 

LGBT Lyon 2, du Genepi, de Salsa4water, de Sen-
ti ence...

Ateliers Mobilités 
Vous aussi vous avez rêver secretement de 

pouvoir vous glisser dans un fauteuil roulant, 
«juste pour voir» ? On vous propose un parcours 
dans le Campus à réaliser en moins de 10 minutes 
! L’associati on Eau Tour de Manon sera présenter 
pour animer cet atelier sur la mobilité réduite. Les 
questi ons de mobilité seront là aussi très larges, 
avec la présence aussi de Keolis et du Sytral, d’ESN, 
de Nox Bureau d’étude, de Fac Verte avec la plate-
forme Mobycity, de la Pti te Rusti ne, bref, bougez-
vous jusqu’à la MdE le jeudi 24 mars de 11h à 15h ! 

Et après... ?
Des projecti ons au Cinéma Les Alizés le mardi 

et jeudi soir, des aft erworks bowling, une visite 
du Fort de Bron, une véloruti on et un après-midi 
sport au Parc de Parilly sont aussi au programme ! 
Tous les détails sur www.lumieresurbron.fr ou sur 
la page Facebook !

Esprits Criti ques
Esprits Criti ques est une associati on agrée Lyon 

2 qui promeut la liberté d’expression et qui donne 
aux jeunes les moyens de l’exercer, grâce à des dé-
bats mouvants que l’on appelle aussi Rivières Du 
Doute, des Ateliers Médias avec des formati ons à 
la prise de parole en public, au numérique, à l’ana-
lyse de presse... Le pôle inter-associati f d’Esprits 
Criti ques organise des soirées thémati ques telles 
que les Soirées Expression Du Monde, et aussi le 
Festi val Lumière Sur Bron, qui célèbre sa troisième 
éditi on en 2016. 

Esprits Criti ques
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Qu’est-ce que LyonMUN ?

LyonMUN ? C’est une Organisati on Non Gou-
vernementale (ONG) basée à Lyon 3. Son but est 
de réaliser une simulati on de l’ONU avec des étu-
diants venus du monde enti er, tout en restant 
fi dèle aux procédures uti lisées dans l’Assemblée.
Cett e année, cela se déroulera du jeudi 19 mai au 
dimache 22 mai.

Il faut tout d’abord s’inscrire sur le site 
mymun.net. En créant son profi l, il faut alors 

parti ciper au MUN (Model United Nati ons) que 
l’on veut. Il en existe des dizaines en ligne aux-
quels chacun peut parti ciper. En choisissant une 
Commission, on 
s’engage à défendre 
le point de vue et 
défendre les opi-
nions d’un pays 
choisi au préalable. 

Sont au pro-
gramme le jeudi : 
l’accueil au Grand 
Amphi de Lyon 2 
ainsi que la cérémo-
nie d’ouverture l’après-midi, avec discours de per-
sonnes de l’ONU et d’Interpol.

Les vendredi et samedi, ce sont les travaux 
en Comission préalablement choisies qui sont 
à l’honneur. Les délégués préparent les travaux, 
les présentent et les font voter.  Il y a 7 commis-
sions : SPECOL, Crisis Commitee : Historical Secu-
rity Council 1967, Cour Pénal Internati onale, UN 
Security Council, DISEC, UNODC, Human Rights 
Council, OSCE. Le samedi soir aura notamment 
lieu le traditi onnel Bal des Délégués. 

Le dimanche mati n aura lieu l’Assemblée Plé-
nière où sera discuté le sujet principal du Lyon-

MUN avec l’ensemble des délégués : «Pursuing 
peace to restore stability and security». L’après-
midi, la cérémonie de fermeture avec notamment 
le discours de trois personnalités de l’ONU. 

Il est toujours possible de s’inscrire. Si vous 
êtes intéressés, n’hésitez pas à vous renseigner 
davantage, notamment pour les sujets traités en 
commission, mais aussi pour les modalités. Les 
places sont désormais disponibles à 60€. Si vous 
voulez parti ciper, vous pouvez contacter MPE 
pour incorporer notre délégati on ou vous rensei-
gner directement auprès de LyonMUN (contact@

lyonmun.org).

Franchement, si 
n’hésitez pas à par-
ti ciper à cet événe-
ment. Il promet de 
riches expériences 
et de fabuleuses 
rencontres. C’est 
sûr que le niveau 
d’anglais peut-être 
un problème, moi 

même j’angoisse pour ce côté là. Mais je pense 
qu’il ne faut pas gâcher une expérience aussi inté-
ressante à cause d’un anglais bancal (ou en tout 
cas si on n’est pas bilingue comme c’est le cas 
pour moi). 

 ACV
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Et bien ce fut un plasir !

Mankpad’ere est au taquet. Et ca fait chaud 
au cœur. Gazett es, quizzs qui conti nuent, confé-
rences, soirées qui reprennent… D’autres projets, 
anciens, nouveaux… La nouvelle équipe, bravo, 
vous assurez à merveille, on ne pouvait pas rêver 
de meilleure relève ! Mathilde, Zoé, Léa, Arthur, 
Alexandre, Emeline… Après 6 ans dans l’asso, pe-
ti te émoti on que de la quitt er, grande joie que de 
la voir avec vous. 

2 octobre 2015. Se faisait avec le nouveau 
bureau une réunion de passati on. Le moment 
de faire un tri et de rouvrir dossiers et archives 
à transmett re. Dans ces cartons, les affi  ches des 
vieux événements, les échanges avec l’universi-
té, les enseignants, des photos, des noms d’ad-
hérents inconnus, croisés ou amis. Ségo, Emilie, 
Hristi na, Aurore, Julien… Ca m’a fait drôle dans 
ces jours qui clôturaient mon temps à Mank-
pad’ere, six ans et plein de souvenirs. 

Gino en Septembre 2009 présentant en am-
phi l’asso. Les premières AG, les quelques mois à 
retenir tous les prénoms, Sylvain, Margaux, Ma-
rion... Les amours, les amis... Qu’on a vu pendant 
longtemps, qu’on voit encore. Christelle, Quen-
ti n, Yvan, Marine ... 

Et puis les projets. Gazett es, soirées, peti ts 
quizzs, belles conférences, grands voyages... Les 
sourires d’enseignants nous croisant à nos stands 
ou en nous permett ant de faire une annonce au 
début de leurs cours. Sourires et souti ens qui fai-
saient toujours plaisir. Souti ens aussi de la Mai-
son de l’étudiant, de mesdames François, Yardin, 
Marque. De la Maison des étudiants, att enti on, 
ne pas confondre. Il y a aussi les rencontres de 
partenaires, de conférenciers invités. D’autres 
associati ons où s’investi r, parce qu’une seule, 
ce n’est pas drôle : les Jeunes européens, le 6e 
Conti nent …

Quelques regrets aussi, de se dire qu’on n’a 
pas assez fait, qu’on aurait aimé concréti ser 
telle ou telle idée... Mais se dire que non, quand 
même... Six années dans cett e associati on. Sep-
tembre 2009 - Septembre 2015... Qu’on a fait 
beaucoup et que c’était bien. Aussi avec quatre 
années de co-présidence, intendant, trésorier et 
secrétaire. Deux dernières années avec Angeline 
et Christelle. Ce fut chouett e.

Enfi n bref, investi ssez-vous ! L’associati f c’est 
génial. Et n’est pas chronophage parce qu’on 
s’investi t progressivement, que c’est du bénévo-
lat donc qu’on donne le temps et l’énergie qu’on 
choisit. Investi ssez-vous parce que ce sont des 
expériences, riches, enrichissantes pour nous 
étudiants. Il y a la joie de mener à bien des pro-
jets mais aussi parce que chaque projet est une 
formati on. Investi ssez-vous parce que vous allez 
rencontrer des gens intéressants, que vous pour-
rez rebondir ailleurs. Parce que réussir ses études 
ce n’est pas juste valider un diplôme, c’est vivre 
son université, la faire vivre.

Merci MPE, de rien et bonne conti nuati on :)

Noé Dethier
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Mon Engagement 
Associatif

Mon Engagement 
tif

Mon Engagement 

Quand on commence des études dans 
une nouvelle ville, de nombreuses possibilités 
s’off rent à nous : les sorti es du mercredi et jeudi 
soir où on a tendance à oublier le cours du lende-
main mati n, les révisions de dernières minutes, 
soit le propre des étudiants en Droit ! Ca j’ai l’im-
pression que ça dure deux mois, le temps de se 
responsabiliser, on se met a privilégier le verre 
entre potes et la sorti e avant les vacances. 

Forcément en tant qu’étudiante j’ai pensé à 
faire parti e d’un collecti f d’étudiants, et lors d’une 
rencontre organisée pour promouvoir la vie asso-
ciati ve de notre université durant la période de 
pré-rentrée, j’ai choisis Mankpad’ere. « Pourquoi 
? » m’ont-ils demandé quelques mois plus tard ? 
Ils avaient une bonne tête, un grand sourire et de 
la moti vati on ! C’est ça la clé !

La mise en forme de 
mon engagement associati f 
était plutôt importante pour 
moi, alors j’ai choisis d’être 
un membre « acti f », ce qui 
implique d’assister aux as-
semblées générales, relayer 
certaines informati ons et 
être présent un maximum 
aux évènements organisés 
par MPE.  On peut aussi être un membre « passif 
» -merci d’éviter les blagues douteuses …- ce qui 
veut dire moins de contraintes mais moins de fou 
rires et moins de chances de créer de jolies ami-
ti és. Pour ma part j’ai choisi d’être une membre 
acti ve et même de reprendre la gesti on d’un des 
pôles. Sur le coup on est vraiment content on se 
dit qu’on a fait notre place etc. Ce qu’on oublie 
c’est le lot de responsabilités qui va avec. Etant 
quelqu’un qui prend les choses parti culièrement 
à cœur, il faut bien dire que j’ai parfois été légè-
rement stressée, ou quelque chose comme ça… 

C’est là qu’on en vient au plus avantageux, ce 
que votre engagement associati f vous apporte en 
plus des liens créés. Une organisati on très effi  -
ciente et de la diplomati e. Je pense que ce sont 
deux critères parti culièrement uti les lorsque l’on 
fait des études à l’Université et notamment en 
Droit. Etre organisé pour éviter les révisions de 
dernières minutes -surtout à 5h du mati n, non ce 
n’est pas du vécu- , rendre les travaux dans les 
temps à nos bien-aimés chargés de TD et la diplo-
mati e le cas échéant pour justi fi er l’absence de 
votre travail… Plus sérieusement dans nos rela-
ti ons qu’elles soient d’ordre personnelle, avec 
l’administrati on, ou bien le personnel enseignant 
et plus tard -pour certains d’entre nous mainte-
nant- dans le milieu professionnel, la diplomati e 
représente le sourire que vous adressez au videur 
pour rentrer le samedi soir sauf que là, même les 
hommes ont une chance ! 

Sincèrement et pour fi -
nir je ne peux que conseiller 
cet engagement, et adres-
ser un merci aux membres 
de MPE qui nous apporte un 
cadre en tant qu’ « anciens 
» ahah. Une dernière re-
marque me vient, la mobili-
sati on au sein des étudiants 

de Droit… Etudiez, sortez, riez, et apprenez, nous 
sommes là pour vous permett re tout ceci en or-
ganisant des conférences, des débats, des blinds 
tests, des soirées et enfi n en vous fournissant 
cett e gazett e –qui vous permet aussi bien de pas-
ser les quelques minutes (ou la demie heure... ) 
où votre professeur divague sur ses anecdotes 
de jeunesse que d’apprendre et d’échanger entre 
étudiants. Profi tez maintenant, c’est le moment 
de notre existence le plus propice à cela !

May-may
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Tiramisu Framboise :

C’est facile, c’est frais et c’est fait en 20 minutes et en plus ca 
change !

C’est facile, c’est frais et c’est fait en 20 minutes et en plus ca 
change !

C’est facile, c’est frais et c’est fait en 20 minutes et en plus ca 

Ingrédients: 15 min préparation / 3 personnes

- 250 gr de framboises (possible surgelées)
- 15 gr de sucre (c’est meilleur avec du sucre roux)

- 250 gr de framboises (possible surgelées)
- 15 gr de sucre (c’est meilleur avec du sucre roux)

- 250 gr de framboises (possible surgelées)

- des spéculos
- sachets de sucre vanillé selon les goûts

- des spéculos
- sachets de sucre vanillé selon les goûts

- des spéculos

- 70 gr de mascarpone
- 70 gr de fromage blanc
- 70 gr de mascarpone

- 70 gr de fromage blanc
- 70 gr de mascarpone

- un peu de lait

Recette :

1• Emietter les spéculos (c’est possible de les mettre dans un sachet 
congèle qu’on ferme et on tape dessus pour écraser les spéculos). 

1• Emietter les spéculos (c’est possible de les mettre dans un sachet 
congèle qu’on ferme et on tape dessus pour écraser les spéculos). 

1• Emietter les spéculos (c’est possible de les mettre dans un sachet 

2• Tremper les spéculos dans un peu de lait.
congèle qu’on ferme et on tape dessus pour écraser les spéculos). 

2• Tremper les spéculos dans un peu de lait.
congèle qu’on ferme et on tape dessus pour écraser les spéculos). 

3• Les mettre dans le fond de petites verrines (comme des pots la 
2• Tremper les spéculos dans un peu de lait.

3• Les mettre dans le fond de petites verrines (comme des pots la 
2• Tremper les spéculos dans un peu de lait.

laitière)
3• Les mettre dans le fond de petites verrines (comme des pots la 

laitière)
3• Les mettre dans le fond de petites verrines (comme des pots la 

4• Dans un saladier, écraser la majorité des framboises avec une 
fourchette (en garder quelques unes pour les mettre sur le dessus 

après) avec 30 gr de sucre. 
fourchette (en garder quelques unes pour les mettre sur le dessus 

après) avec 30 gr de sucre. 
fourchette (en garder quelques unes pour les mettre sur le dessus 

5• Répartir la préparation sur le fond de spéculos et le mettre au 
après) avec 30 gr de sucre. 

5• Répartir la préparation sur le fond de spéculos et le mettre au 
après) avec 30 gr de sucre. 

frigo.
5• Répartir la préparation sur le fond de spéculos et le mettre au 

frigo.
5• Répartir la préparation sur le fond de spéculos et le mettre au 

6•  Dans un bol mélanger le mascarpone avec le fromage blanc, le 
mettre sur la couche de spéculos et de framboises. 

6•  Dans un bol mélanger le mascarpone avec le fromage blanc, le 
mettre sur la couche de spéculos et de framboises. 

6•  Dans un bol mélanger le mascarpone avec le fromage blanc, le 

7• Ajouter quelques framboises sur le dessus et saupoudrer d’un 
mettre sur la couche de spéculos et de framboises. 

7• Ajouter quelques framboises sur le dessus et saupoudrer d’un 
mettre sur la couche de spéculos et de framboises. 

peu de sucre vanillé selon vos envies !
7• Ajouter quelques framboises sur le dessus et saupoudrer d’un 

peu de sucre vanillé selon vos envies !
7• Ajouter quelques framboises sur le dessus et saupoudrer d’un 

Voilà c’est fi ni ! Les desserts se conservent au frigo, c’est possible 
de remplacer les framboises avec des fraises, des groseilles, des 

Voilà c’est fi ni ! Les desserts se conservent au frigo, c’est possible 
de remplacer les framboises avec des fraises, des groseilles, des 

Voilà c’est fi ni ! Les desserts se conservent au frigo, c’est possible 

myrtilles ou un mélange de fruits rouges !myrtilles ou un mélange de fruits rouges !
de remplacer les framboises avec des fraises, des groseilles, des 

myrtilles ou un mélange de fruits rouges !
de remplacer les framboises avec des fraises, des groseilles, des 

COOKERY BOOK
Recipe cards
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FESTIVAL LUMIÈRE SUR BRON
Esprits Critiques et la participation de 30 associations

Du 21 au 26 mars 2016
Campus Porte des Alpes : lundi, mardi, mercredi, jeudi

Ville de Bron : mercredi, samedi
Activités diverses et variées

Information dans l’Article page 14
Ou sur https://www.lumieresurbon.fr

FÊTE DU DROIT
Faculté de Droit - Science Politique et MPE
Vendredi 25 mars 2016 à partir de 13h45
Grand Amphi - Campus Berges du Rhône

Théâtre, Conférences, Procès Fictif et Concours d’Eloquence
Plus d’infos sur : http://etu.univ-lyon2.fr/agenda/1ere-fete-

nationale-du-droit--667687.kjsp?RH=ETU-Rub1

CONCERT D’OUVERTURE DU CIMCL
Musique

le 15 avril 2016 à 20h
Grand Amphi - Campus Berges du Rhône

Plus d’informations : http://etu.univ-lyon2.fr/agenda/mu-
sique-concert-d-ouverture-du-cimcl-669937.kjsp?RH=ETU-

Rub1

PSYCHISME ET SANTÉ
Conférence

le 22 mars 2016 à 17h
Amphi E - Campus Porte des Alpes

Plus d’informations : http://etu.univ-lyon2.fr/agenda/psy-
chisme-et-sante-668453.kjsp?RH=ETU-Rub1
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Pour toute question ou pour toute information,

Si vous voulez écrire dans La Gazette sur le prochain thème,

 «Arrivée à Lyon II»

ou sur tout autre sujet vous intéressant, écrivez nous à :

lagazette.mankpadere@outlook.fr

 Comme chaque année MPE recrute 
de nouveaux memebres ! Alors n’hésitez 
pas à nous rejoindre. Venez avec vos idées 
et vos projets que nous pourrons essayer de 
mett re en place.
 Qu’est-ce que MPE ? C’est une asso-
ciati on de fi lière droit et science politi que, 
mais qui recrute depuis quelques années 
dans toute autre fi lière ! Elle foncti onne en 
quatre commis-
sions : Gazett e 
(ce journal 
publié chaque 
mois), Confé-
rence (une 
conférence ou 
un débat est or-
ganisé chaque 
mois), Culture 
(les Quizz’ere 
et les voyages) 

et Soirées (les Blind Test et les soirées étu-
diantes). Mais chaque membre de l’associa-
ti on peut naviguer entre les diff érents pôles, 
ne restons pas fi gés ! 
 L’associati on existe maintenant de-
puis douze ans et recherche toujours de 
nouveaux acteurs moti vés et avec plein de 
projets en tête ! Ne pas oublier d’apporter 
sa bonne humeur parce que l’associati f, c’est 

aussi créateur 
d’expériences.
 N ’ h é s i -
tez pas à nous 
contacter via 
notre Facebook 
(MPE Lyon II) 
ou via notre 
adresse mail 
( m p e l y o n 2 @
gmail.com).

Qui est MPE ?


